

1255 North Gardner
Los Angeles 46, Cal.

J.N. 200.470

Los Angeles, den 20.11.⁸⁷

Lieber Herr Doktor,

vielen herzlichen Dank für Ihr so pers-
önliches Schreiben, besonders für Ihre wertvollen
Überzeugungen über die "Geburt Homers". Sie erheben
~~selbst~~ Ihnen keinen Zweifel an Ihrer Empfehlung einer
Bistaurierung, der ich im Prinzip ~~für einen Mythos eben~~ ^{für eine gesetzgebende}
so bestimme, wie der weiteren von Ihnen genannten
Alternative einer vollen Vergegenwärtigung. Indes lässt
sich für den einzelnen Fall (der hier allerdings
der Sonderfall einer Homer-Huldigung ist und
daraus sein Gesetz erfasst) schwer entscheiden,
was richtig sei: der sozusagen naiv-^{unmittelbare}
Griff in die Antike oder die Bistaurierung. Jede Kunst-
übung entsprangt ja einer Kreuzung des Stoffes mit
der Geistesart, den Sinnen und dem Temperament des
Autors, jede Wirkung einer Kreuzung des Künstlerwerks
~~Autoren~~ mit der Geistesart, den Sinnen und dem
Temperament des Lesers oder Hörers. Vielleicht ist
gerade hinsichtlich eines Mythos die Wirkung auf den
einfachen Leser oder Hörer das Entscheidende. In
der vorliegenden Sache lässt sich darüber für den
Augenblick nicht viel sagen (die Wirkung von Vorlesun-
gen im Kleinen Kreise etwa ausgenommen), weil die
Kleine Aufführung vor sechzehn Jahren entstanden und
einige Jahre später erschienen ist. Der Verfasserig-
keit halber sei erwähnt, dass sie in einer franzö-
sischen Hörspielfassung von Régisot Thieberger (die
die Reden übersetzte und Helios den verbunden-
den Text in den Mund legte) vom Sender Brüssel
und vom Eiffelturm-Lenox Paris aufgeführt wur-
de. Welche Wirkung sie in dem Lande übte, wo
die Tradition oder Antike am eifrigsten gepflegt wird,
weiss ich nicht. Mein Hören von Wien aus war ge-

52

stört, doch erinnere ich mich, daß das ~~Uphesumus~~ ~~des~~ ~~Minute~~ oder französischer Lepenspielerinne sie die Gebär-^{Veronyment} unwilligen Griechenmütter sprachen, sehr sajn ge-klüngel hat. Auch von dem stümpern Ton des Steines, den eine von ihnen gegen Ryche ^{vergl.} splendert und über das Tor des Tempels trifft, erinnere ich mich noch.

Es ist wichtig, solche Singe zur Diskussion zu stellen, wie Sie es wahrhauerter Weise getan haben. Den Kentau^r von Guérin, den ich nicht kenne, werde ich lesen.

In liebster Weise, lieber Herr Soßtor, befassen Sie sich mit der Frage der Publikation älterer und etwa neuer Werke von mir. Was meine früheren No-vellen betrifft, glaube ich nun, daß die gegenwärtigen clair-obscur- (mehr: obscur) Seiten nicht recht gaignet für ihr Wiedererscheinen sind, und meine innere Stimme spricht nicht dafür, in dieser Spaltung jetzt etwas zu unternehmen. Das kann sich freilich jederzeit ändern, das Situationsbild ist ja so labil wie möglich, ich bin daher jetzt auch zu beschäftigt, um nicht zu sagen: zu belastet, mit meiner neuen, wohl noch geräume Zeit wäppeneten Arbeit, um gesammelt Entschlüsse verlagert zu sein. Wie Sie sie gütigst auslegen, zu lassen. Was aber das eben erwähnte, noch nicht spruchreife Werk anlangt, haben sich gewisse theoretische Bindungen ergeben, die aber auch erst im Falle der Fertigstellung spruchfrei sein werden. Ihnen obrücke ich für Ihre reizende Absicht wärmstens die Hand! —

— auch im Mittgefüll wegen der ein-
lieben Augenzeit, die sich vom die vor der Zeit
in Kraft befindet. Aufklärung Thres sanften Klage-
Gesanges in eine namentliche Ausprägung darstellt.
Die Theokratie wäre natürlich verpflichtet, Klarzü-
stellen, daß diese Methoden, die nicht einmal hin-
reichlich eines Lehnisselromans ob die vorherige
Justierung des Autors erlaubt wäre, von ihr her-

führte. In derselben Nummer findet sich auf eine 13
ablehnende Auskunft über die "Letzte Tage" von
Karl Kraus. Man sieht aber ^{a minor ad maius} gerechtfertigt sein
Kampf war, besonders aber gegen die Unbekümmer-
heit des Journalismus. daß Sie auf Ihr Entschul-
digungsbeschreiben an den Gegenstand Ihrer Klage
Keine Antwort erhielten, soll Ihnen nicht nahe-
gehen: an ihm wäre es schon lange gewesen, ein
Aufklärungsschreiben ergehen zu lassen, ein öffent-
liches. Ich kann nur wünschen, daß diese leidige
Geschichte nicht zu lange auf Ihre Stimmung drücke,
nämlich aller fijspokratischen Quell.

Die Worte der heiligen Katharina von Siena mit
ihrem unerreichbar wunderbaren Forderung sind
mehr als ein schöner Briefumschluß. Aber ich glaube,
daß auch die Worte der Heiligen heute mit jener
Bistumskirche aufgenommen werden müssen, die
unseren Erlebnissen entspricht, zumal von jüng-
sten, so sehr gerade deren Unverträglichkeit dahin
drängt, sich in die Mantelfalten einer so erhaben-
nen Haltung zu fliegen. Wenn ein Heiliger oder
Bischof, wie Gerhart Hauptmann, den Unheiligsten
- in welchem Grade immer - Anlaß gibt, sich seiner
des Wahrsprechens gestalteten Mitleids, als einer ~~Hypothek~~
zu bedienen, werden Urteil und Verteilung,
wenigstens mit milderen Mustern (vornehmlich
dem Seines verhängnisvollen Irrtums), nicht ausblei-
ben können und dürfen. Vor die meine schaben
sich aber immer, oder vermählt sich mit ihr, Trauer
und Schmerz, die jie nichts anderes sind als schwär-
mflorte Liebe. -

Um die Absendung dieses Briefes, wegen meines
Bescheides in der Verlagsarbeit, nicht zu verzögern,

4) warte ich das Eintreffen des mir von Ihrer Frau Schwester
freundlichst angekündigten Briefes nicht ab. Ich
erlaube ihr dafür, daß sie sich die Mühe nimmt,
meinem Sohn - und Antwortbrief nun ipsoseits
zu beantworten. Ich hoffe, daß es gelingen wird,
das Werk Haus Tragers der geistesbemühten Öffentlichkeit
zugänglich zu machen, vielleicht im Österreichischen
Staatsverlag, oder zur Errichtung eines solchen
Buchsteines berufen wäre. -

Ich bin für heute bei Dr. Auernheimer an-
gesagt, und will dort noch eine Zeile hinzufügen,
die Ihnen neueste Kündige von seinem Befinden
gibt, das er mir beim Telefon wichtig-melancholisch
als „provisorisch“ bezeichnet hat. -----

Ich sitke nun bei ihm und seiner Frau.
Es geht ihm anscheinend recht gut, er hat
mir soeben Ihren schönen Salambo-Brief
zu lesen gegeben und ich gab ihm den
Ihren an mich. Beide lassen Sie herz-
lichst grüßen - wie es auch der Unter-
zeichneter mit unverlierbar guten Wün-
schen tut.

Theodor Tellmich

